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Editorial   

Cinco años de la declaración de pandemia 
Se han cumplido cinco años desde que el 3 de marzo de 2020se 

confirmó el primer caso de covid-19 en Chile, y desde que el 11 de 
marzo de 2020 la Organización Mundial de la Salud declaró la emer- 
gencia sanitaria, por una pandemia que prácticamente paralizó el 
mundo. 

“Tres años duró la emergencia, que fue levantada el 11 de mayo de 
2023, pero la pandemia costó la vida de alrededor de 7 millones de 
personasen todo el mundo. En nuestro país, el covid atacóa 5,2 mi- 
ones de personas, y de ellas, fallecieron 52.554 (4.085 en nuestra 
Región del Biobío). 

El mundo pasó de tener grandes interrogantes respecto a esta en- 
fermedad desconocida hasta entonces, a adquirir experiencia, desa- 
rrollar la ciencia y la investigación 
hasta encontrar un mecanismo de 
inmunización. La declaración de 
emergencia sanitaria provocó en 
Chile un intenso despliegue públi- 
co:privado para enfrentaruna delas 
emergencias más grandes de la his- 
toria, por un virus que -según esti- 
man hoy los especialistas probable- 
mente nació en algún laboratorio, 
más que de forma natural. Aunque 
los primeros esfuerzos estuvieron 
centrados en evitar un contagio masivo, con el paso del tiempo la 
prioridad, con el programa de vacunación, fue evitar muertes. 

La OMS destacó que Chile se posicionó entre los cinco países del 
"mundo “con las más altas coberturas de vacunación en adultos ma- 
yores y personal dela Salud”. La población de mayorriesgo fue inmu- 
"nizada y se aplicaron hasta cuatro dosis de refuerzo. Las vacunas per- 
mitieron quese flexibilizaranlas durasrestriccionesque marcaron los 
dosprimerosaños,comoel uso de mascarillas, evitar lasreunionesso- 
ciales, e incluso pedir un pase para salira comprar. 

La mascarilla nosólo fue un elemento clave para la protección in- 
dividual y colectiva, sino que se transformó en un símbolo de esa 
guerra contra la pandemia. El sector Salud tuvo que aprender de la 
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Tres años duró la emergencia, y la 
pandemia mató a 7 millones de personas 
en todo el mundo. En Chile, atacó a 5,2 

millones de personas, y de ellas, fallecieron 
52.554 (4.085 en nuestra Región). 

nueva y desconocida enfermedad eir desarrollando sobre la marcha 
campañas de promoción de conductas preventivas, manejo clínico 
del virus y rehabilitación de los pacientes que lo contrajeron. 

Antes dela pandemia, el teletrabajo era casi inexistente en lasem- 
presas en Chile, y llegaba apenasal 0,6% previo ala emergencia, al 
canzando luego alrededor del 80%. De la misma manera, se puso en 
prácticaeltelestudio, queera algo impensado hasta entonces. Yasu- 
perada la crisis, los expertos estimaron que en adelante las empre- 
sas y diversas instituciones, adoptarían un sistema de trabajo hibri- 
do, es decir, una mezcla de actividad presencial y a distancia. 

La popularidad del trabajo híbrido no es accidental, ya que ha 
combinado lo mejor de ambos mundos, permitiendo alos emplea- 

dos la flexibilidad y autonomía para 
laborar desde casa, al tiempo que 
mantienela conexión y colaboración 
que es esencial para muchas organi- 
zaciones. Este modelo ofrece una red 
de seguridad que permite a los em: 
pleados lograr un equilibrio más sa- 
ludable entre la vida laboral y perso- 
nal. Éste no solo beneficia a los em- 
pleados,sinoque también conduce a 
una mayor productividad e innova- 
ción para las organizaciones. 

En Chile, a fines de marzo de 2020 se promulgó la ley de trabajo 
a distancia, que entró en vigencia en abril de ese mismo año y que 
buscó hacer compatibles la necesaria adaptabilidad laboral que re 
quieren nuevas formas de contratación, con las protecciones a que 
tiene derecho el trabajador dependiente. 

Sibienla emergencia sanitaria escosa del pasado, el Ministerio de 
Salud ha mantenido la vacunación contra el virus, en los grupos de 
mayorriesgo, ya que siempre hay contagios. Poreso,el 1 de marzose 
iniciólacampaña de vacunación 2025, contra los virus respiratorios 
comola influenza y el covid 19, con el objetivo de que los grupos de 
mayorriesgo estén protegidos antes de que comienceelinvierno,es- 
tación en la que aumentan fuerte los virus respiratorios. 
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JUAN IGNACIO LATORRE 
Senador del Frente Amplio 
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Caos en la Ciudad 
Mucho se ha hablado en el último tiempo sobre el notable deterio- 

roenlacalidad de vida de nuestra ciudad. El panorama no resulta aus. 
picioso, sobre todo cuando observamos algunas callesen los horarios 
de alto flujo de personas y vehículos. 

Pesea toda esta problemática, lossistemas de transporte público no 
mejoran, es decir, seguimos teniendo el mismo sistema de transporte 
de los últimos quince o veinte años Por las mañanas, buses y trenes 
colapsados, y porla tarde, un mar de personas en los principales para 
deros de buses de la ciudad. Lo más preocupante es que continúa de 
formaacelerada la construcción de edificios, cuestión quese sabe tra 
erá un aumento del parque automotor 
enlos próximos meses y años. 

Pesealo anterior: ¿Vemosalgún gra 
do de preocupación de parte de nues 
tras autoridades?¿Es Concepción una 
ciudad moderna y eficiente en lo que 
respecta al transporte público? Senci 
llamente no. Cruzar de un extremo a 
otro de la ciudad se convierte en una 
tareatitánica reservada solo para quie 
nes tienen aún algo de paciencia. 

Ciertamente lascomparaciones son odiosas, perovalela pena seña 
lar que ciudadescomo Santiago o Rancagua están muy bien conecta: 
das. Pongoeste ejemplo araíz del servicio de trenesque une ambasciu: 
dades, en algunas ocasiones utilicé el servicio y a decir verdad es bas 
tante eficiente. Pero ¿qué sucede si lo comparamos con los servicios 
que prestael Biotrén en nuestra ciudad?¿Habrá diferencias? ¿Tendrán 
similitudes? 

En primerlugar notaremoslas similitudes, se trata de carros con di 
señosimilar. La diferencia más notorias la frecuenciacon laque ope: 
ran losservicios entre estas dos ciudades En la página web de EFE se: 
ñalanlo siguiente: “Actualmente nos encontramos operando cada 15 
minutos en horario punta y dada la demanda horaria de pasajeros, in- 
corporamos un nuevo servicio a las 05:40 hrs de lunesa viernes”. 
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¿Santiago sigue siendo Chile? ¿No 
merecen las regiones dignidad en sus 

servicios de transporte? Las preguntas 

quedan sobre la mesa, pues querámoslo o 

no, la realidad supera a la ficción. 

  

Sin embargo, al consultar por el servicio que conecta Coronel con 
Concepción nos encontramos con los constantes reclamos de usua. 
rios que hacen verla poca frecuencia de los trenes, la suspensión y el 
retraso de losservicios, lo que tiene como resultado un colapso gene: 
ralizado de este medio de transporte en nuestra ciudad. 
¿SantiagosiguesiendoChile?¿No merecen lasregionesalgo de dig. 

nidad en sus servicios de transporte público? Las preguntas quedan 
puestassobrela mesa, pues querámosloo nolarealidad supera ala fic 
ción. Cientos de personas se encuentran desesperadas al ver queel pa. 
norama no cambia. Otro indicador alarmante es el bajo valor en el 

arriendo de propiedadesen Coronel, lo 
que hace ver que mucha gente ya no 
quiere vivirel infierno de los tacos, 

La cuestión debe abordarse de mane- 
ra realista; la ciudad está absolutamen 
tecolapsada. Se debe ponerel énfasis en 
una mayor inversión de recursos para 
ampliar las estaciones y servicios, Qui 
záyasea momento de pensaren un Me 
tro para Concepción, y también de mo. 
demizar y complejizarlos trazados que 

realiza el sistema de buses, sobre todo si queremos apuntar a que las 
personas dejen de utilizar el automóvil, pues así y cómo están las co. 
sassigue siendo el mejor y más útil medio de transporte.Si alas auto- 
vidades les duele hablar de la contaminación y el caos vial, se debe 

pensarensoluciones eficientes y realistas que 
resuelvan a corto o mediano plazo este gran 
problema en nuestra región. 

PATRICIO SCHWANER SALDÍAS 

Docente de Filosofía 
¿| Magíster en Educación Superior. 
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Almuerzo para niños sin recursos - ] 
oracle 4 336 niños trabajan en Clausuran vertedero 5 martes, jueves y do Y . mingos se oftecen alter. | calles de Concepción | ilegal en humedal 

zos niños de familias de es Erradicar el trabajo infantiles | Vasco da Gama casos recursos, en Talcahua- 
no. En esta iniciativa de la 
Iglesia participan variossec 
tores e instituciones porte 
ñas, que aportan los alimen: 
tos y que son preparados por 
voluntarias del Centro de 
Madres Apostolado Popular, 
el Grupo Parroquial Juvenil 
y Graciela Fuentes, encarga- | 
da de recolectar alimentos. 
Colaboran comerciantes, | 
carnicerías del Mercado y 
pescadores de San Vicente. 
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la meta que se han puesto las au: 
toridades de gobierno y organiza 
cionescivilesde aquíal año2025. 
Se calcula que ahora hay en Chi 
le 220 mil menores de edad que 
ejercen labor remunerada, sobre 
todo en el comercio, el agro y la 
pesca. En la Región no hay cifras 
concretas, pero el programa Pro 
Niño y la Municipalidad penquis 
ta estimaron que, según una ob- 
servación realizada en las calles 
de Concepción, hay 336 niños y 
adolescentes en esa condición. 

142 años al servicio de la comunidad regional 

Correo: buzon(Odiarioelsur.cl / Editado e impreso por Diario El Sur S.A. 

La Superintendencia del Me 
dio Ambiente ordenó la clausu 
ra de las actividades de disposi 
ción deresiduossólidos yrelleno 
con material árido, que se efec 
túan enel humedal Vasco da Ga 
ma, específicamente enel fundo 
El Boldal, en Hualpén. Se señaló. 
que el proyecto no cuenta con 
permiso ambiental. 

La superintendencia ordenó 
que porun plazo de 30 días corri 
dos desde la medida provisional 
de clausura temporal y total del 
vertedero. El jefe regional del or 
ganismo, Juan Pablo Granzow; di 
Jo que la medida tiene como sus 
ento nuevas evidencias levanta 
daseninspecciones que permitie 
ron confirmar que el proyecto si 
gue funcionando de manera ile 
gal, expandiéndose la superficie 
afectada del humedal, lo que tie 
neefectos negativos sobreeleco: 
sistema, lo que disminuye la posi 
bilidad de revertir el impacto so 
bre el suelo, flora y fauna. 

    
Scooters 

Los scooters o patinetas eléc 
tricas, cuyo servicio de arriendo 
llegóa Concepción, sonelemen: 
tos motorizados más pesados e 
inestables que una bicicleta, y 
que pueden ser conducidos a al 
ta velocidad en el entorno urba- 
no y ciudadano. Se pueden con: 
vertir en muy peligrosos para 
quienes los conducen como pa: 
ralos peatones. Anivel nacional, 
existen malas experiencias en 
que estos vehículos transitan 
porlas veredas, ciclovías y calles 
sin elementos de seguridad y 
con una difícil convivencia vial, 
ocasionando graves accidentes. 
El año 2023 fueron prohibidos 
por votación popular en París, 
debido a que, aunque su veloci 
dad estaba restringida, se le atri. 
buyeron múltiples accidentes. Si 
bien la movilidad urbana soste- 
nible, por razones ambientales, 
favorece la electromovilidad, 
también exige que losmedios de 
transportesean socialmente sos 
tenibles es decir, que resguarden 
la calidad de vida de los ciudada- 
nos yeviten losaccidentes perso: 
nales. Es de esperar que exista la 
educación vial y fiscalización 
adecuada para asegurar esto. 

FRANCISCO NÚÑEZ 

Simce Lenguaje 
Es una muy buena noticia 

constatar el alza en los resulta- 
dos del Simce de Lenguaje en 4% 
Básico, lo que evidencia que va: 
mos en la dirección correcta y 
quel trabajo colaborativode co: 
munidades educativas, organi 
zaciones y familias está dando 
frutos. Sin embargo, aún queda 
un importante camino porreco- 
rrer. Es fundamental que todos 
losestudiantes adquieran la lec- 
toescrituraa tiempo. Para lograr- 
lo, debemos continuar apostan: 
dopormetodologías probadas y 
fomentar la asistencia, porque 
cada día cuenta en la formación 
delosestudiantes. Nose trata so- 
lo de mejorar puntajes, sino de 
enfrentar un desafío mayor: la 
falta de comprensión lectora. 

MARIANA SANFUENTES 

Estatua 
En el estallido de octubre 

2019 la estatua de don Pedro de 
Valdivia que lucía gallardaen la 
Plaza de la Independencia, fue 
derribada porquienessesolaza 
ban al tumbar al fundador de 
Concepción de María Purísima 
del Nuevo Extremo y patrocina 
dor de una nutrida obra civiliza- 
dora. Tan prolífica fue la labor 
de don Pedro que Chile lo re- 
cuerda con la bella Valdivia y 
numerosas avenidas que llevan 
su nombre. En la esquina con 
traria de la plaza se alza la figu: 
tasemidesnuda del toqui Lauta: 
ro, que saqueó e incendió Con 
cepción en dos oportunidades: 

el26defebrero de 1554yel 12de 
diciembrede1555.Nose detuvo 
ahíten Tucapel asesinó adon Pe- 
dro y engulló su corazón. Curio- 
so resulta que su estatua, en los 
disturbios de octubre 2019, no 
sufriera nisiquiera una magulla- 
dura, lo quedespertó lasuscepti 
bilidad de la gente ilustrada Don 
Pedro y Lautaro pueden convi 
vir en la Plaza, guardando una 
distancia prudente. La gente de 
Chiles unamezcla de razas y le 
hace bien al espíritu nacional 
que español y nativose amalga: 
men en este recinto cívico. Por 
ello, solicito al alcalde de Con- 
cepción que restituya a su lugar 
la estatua de don Pedro de Valdi 
via que tanto añoramoslos pen 
quistas de corazón. 

  

PATRICIO OJEDAP. 

Acusación 
El espíritu de una acusación 

constitucional es buscarsancio- 
nar a un ministro que haya in 
fringido la Constitución y no 
provocar su renuncia. Pero en 
estecaso, el Gobiernoseadelan- 
16 y pidió la renuncia de la mi 
nistra de Defensa, Maya Fernán- 
dez Allende, porque se preveía 
que podría aprobarse la acusa- 
ción enel Congreso. El ministro 
del Interior, Alvaro Elizalde di- 
ce que la AC no debería seguir 
adelante, y la calificó como “en- 
sañamiento político”. Si hay 
miembros del Congreso que 
consideran que la ministra in- 
cumplió su mandato constitu- 
cional, deben continuaradelan- 
te. La renuncia no cambia nada. 

J. CARLOS MONTOYA 

Delincuencia 
Ellector Rodrigo Durán señala 

en su carta del miércoles, acerca 
dela propuesta deconstruirnue- 
vos recintos penitenciarios, que: 
“las causas estructurales de la de 
lincuenciasonla desigualdad, ex 
clusión y faltade oportunidades”. 
Creo que ese discurso está añejo, 
los tiempos han cambiado y no 
hay que sersociólogo paraenten 
der que la raíz del problema radi- 
ca en que lograr metas en la ac- 
tualidad requiere una alta cuota 
de sacrificio y voluntad. Ahora, 
algunas personas aspiran aresul 
tados inmediatos optando por el 
“camino fácil": delinquir. 

MARIO GONZÁLEZ B. 

Candidata 
Me pregunto: ¿En un hipoté- 

tico gobierno de Carolina Tohá 
continuará con la misma línea 
del Gobierno de Gabriel Boric? 
¿Considera querealizó un buen 
trabajo como ministra? ¿Se pro- 
ducirán cambiosen su hipotéti 
co gobierno? 

RODRIGO SALINAS ROJAS
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